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在杭州，路阳说“仗”还没打完

“今天我已经是四刷这部电影了，太好看了，谢

谢路导。”23日的路演现场，像这位影迷一样来四刷

的观众不止一位。

由华策集团出品的视效大片《刺杀小说家》由

《绣春刀》系列导演路阳执导，宁浩监制，雷佳音、杨

幂、董子健、于和伟、郭京飞等主演，在春节档中表

现亮眼。截至发稿前，票房已超过8亿，位列春节档

第三，豆瓣评分7.0。

面对杭州观众的热情，导演路阳、制片人张宁、

华策集团副总裁傅斌星连连向影迷鞠躬。作为创

作者，几年如一日地辛勤付出之后，听到这样的反

馈，大家觉得所有付出都值得。

主创们对于接下来的票房还是很有信心——

“现在电影上映才十天，我们的战斗还长。”

《绣春刀 1》之后，路阳的才华被更多人看见。

之后，电影项目的合作邀约便如雪片般飞来，但是

他一直没有看到令自己满意的剧本。

与此同时，华策影视集团买断了作家双雪涛好

几部小说的版权，准备在电影圈发力一番。

看了《绣春刀》之后，华策集团副总裁傅斌星在机

缘巧合之下认识了路阳，觉得他的风格和《刺杀小说

家》非常符合，于是就打算邀请他来拍这部电影。

2016 年 3 月，正在筹备《绣春刀 2》的路阳看到

了双雪涛《刺杀小说家》的文稿。“当时小说已经在

杂志上发表了，但还没有出版成书。雪涛写这本小

说花了两周，我看完用了两个小时。两个小时后，

我就决定拍这个故事。”

“对于导演来说，可能事后都会建立起一个完

整的逻辑，去解释自己为什么要去拍这部电影。但

是最初的那一刻，其实没有想太多，就是心里有一

个声音，说我要去拍它。”路阳的内心感受到触动，

是他这么快就决定接下这个项目的原因。

这部电影的创作过程很漫长。故事从小说变

成剧本，主创团队花了21个月——这也是整个创作

过程中，对于路阳来说最难的一个部分。

《刺杀小说家》是双线叙事，故事中的两个时空

是并行的，同时又有对应，这样的设定对于看惯了

线性叙事的观众来说会比较烧脑。而要将两个时

空结合得更加巧妙，让观众更好地理解，这就要求

首先将剧本“地基”打扎实。

许多特效，是从0到1的突破

关于《刺杀小说家》，最难忘的评价是什么？傅

斌星的回答是她收到的一条来自业内人士的微信：

“谢谢你们做了一件有价值的事情。”

而让路阳记忆最深的评价是微博上的两个留

言，“一条是有个影迷说，他听到影院里有两个男孩

聊天，‘是不是以后中国 3D 电影都这么好看了’，另

一条也来自一位年轻人，说他第一次在电影院里看

了电影会这么开心。”

这些评价的指向，是中国电影的特效，已经有

了从0到1的蜕变。

后台的休息室里，一位华策的工作人员顶着一

头红发问路阳：“路导您觉得我这发型怎么样？”

路阳回答：“可以，非常赤发鬼。”

小女孩一听乐了：“没错，我就是看了电影才去

染的！”

电影里的赤发鬼，是全剧最烧钱的 CG 角色。

这个角色有15米高，4只手臂在挥舞，40万根头发，

90万个毛孔⋯⋯有影迷笑称，每一个毛孔都能看到

经费在燃烧。

它也是《刺杀小说家》中最难的角色，设计经历

十几版，从身材、五官，到肌肉的拉伸，细节极为讲

究，耗时近两年时间才完成。

电影通过东方文化凸显小说空间的超现实神

秘主义氛围，其中既包括原著作品中庙宇孤城、雕

塑神魔、铁甲军团的主体设计，也出现了如百鬼夜

行、狐狸神隐、霓虹符咒等具有现代感和异域文化

色彩的视觉形象，就连异世界中被划分的18个坊也

全都取名自《山海经》。影片所呈现的奇幻瑰丽的

异世界，一草一木都浸润着中国味道。

“影片创作初期，我们就明确要拍一个中国故事，

并在这个大框架下进行创作和细节打磨，从整体上营

造一个具有东方美学的中国奇幻大片。因此，我们的

特效只能由中国人自己做，外国人不会懂。”

《刺杀小说家》的技术团队是《流浪地球》的团

队，吴京来探班时，也连声赞叹。

“我们当然还是和好莱坞的很多先进技术存在

很大差距，但是通过这部电影，我们尝试了很多新

技术、新流程的搭建，也是第一次不依靠任何外国

团队、由中国人自己实现了富有逼真而复杂表演的

数字角色，这是一个从 0 到 1 的突破，是一个质的变

化。”路阳说，“以后我们就有了一个基础，为中国的

电影特效制作积累宝贵经验，而且我们会越来越

好，在这个基础上不断地提升。”

空文和黑甲，他们的故事还将继续

从 2018 年 1 月 3 日开始建组筹备之后，路阳的

第一个休息日是 2019 年的大年三十。休整两天之

后，全剧组又开始了拍摄工作。

“电影是为观众拍的，观众们已经非常支持中

国电影了，我们没有理由不做好。”路阳说。

电影上映后，观众的反馈证明了路阳所说的

“做好”。其中，杨幂所饰演的屠灵一角给影迷留下

了深刻的印象，尤其是动作戏的部分。被问及对杨

幂的评价，路阳表示：“她是一位精神力量非常强大

的女性，她身上有一股男孩的气质，很有力量感，最

开始在创造屠灵这个角色的时候，就希望刻画出一

个具有独立精神的、强大的女性形象，无论是体力

还是智慧都很强大，她身上其实有跟屠灵很像的特

质，但是这个角色对于她来说又是新鲜的，是她没

怎么尝试过的，所以我们最后还是挺开心看到她这

样的呈现。”

在这里，为没有看过电影的读者，来一点小小

的剧透——

《刺杀小说家》讲述了一位父亲为找到失踪的

女儿，接下刺杀小说家的任务。而小说家笔下的奇

幻世界里，少年空文与他的“战友”黑甲也踏上了向

赤发鬼复仇的旅程。两个世界似乎能互相影响，双

线叙事就此拉开。

空文和黑甲的故事还会不会继续？

在杭州的路演现场，影迷们得到路阳的承诺：“我

们会继续创作《刺杀小说家》的系列电影，已经在计划

中了，《刺杀小说家》里面的这些英雄们，也会在序篇

中继续展开冒险，我一定努力做出更有趣的电影。”

而华策集团副总裁傅斌星也表示，《刺杀小说

家》将开启一个奇幻宇宙，成为华策在电影板块上

未来十年的重点内容。
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2 月 23 日，元宵节前夕，路

阳用一个晚上的时间，在杭州赶

了四场见面会。

站了一晚上，说不累是不可

能的，可每到影迷提问环节，路阳

都会从椅子上站起来。第三场见

面会结束时，有影迷还守在影院

一楼的出口处，等着跟他道一声

别。作为跟访记者又兼见面会主

持人的我看到了，打趣说：“路导，

您的影迷接您下班来了。”路阳立

即回答：“影迷最大。”

这位40岁出头的年轻导演，

身材削瘦，说话中气十足，气息很

稳，他用诚恳与谦和，与影迷热情

交流。

这与他花了 4 年 11 个月打

造的《刺杀小说家》所展现给大家

的气质并不同，在这部让观众咂

舌的视觉盛宴之中，我们能清晰

地看到中国电影工业化高效率的

整合，以及路阳开启“小说家宇

宙”的野心。

路阳自己给这部电影

打几分？

“如果我来打分，我

应该会打得比较高，但

我这个分数不是给电

影的，而是给我们花

了将近五年的时

间，全心投入、

开心愉快地去

做 了 这 个 事

儿，没有留下

任何遗憾。”路

阳说。

导演路阳——
看原著用了两个小时
制作电影耗时五年，在杭州一晚跑四个场子

《刺杀小说家》背后的秘密

本报记者 汪佳佳

路阳导演

《刺杀小说家

》海报


